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顺其自然(山东省基层公务员)：
参加工作的前七年，逢年过节

我所在的单位一点儿福利也不发。
有的单位大包小包分东西，自家吃不
了都成了负担，而像我们单位丁点儿
东西不发可谓蝎子拉屎独一份。和单
位主要领导熟络后，我曾策略地问他
为啥不发福利，他回答得很干脆，那

（发福利）不是共产党应该干的事。主
要领导更换后，我们单位终于也开始
发福利了，每逢中秋节、春节发几桶
油、几箱酒，三五百元而已。至于中秋
节发月饼则基本上没有过，毕竟盒装
的不实惠，散装的也有点寒酸，还不
如根据情况自行购买。八项规定施
行后，福利也就不发了，不过和原来
不一样的是所有的单位都不发（有
发的也只能是偷偷摸摸，不和原来
似的明目张胆）。

近日媒体刊文“反腐不应该反
职工福利”，我觉得很有道理，但如
何界定合理的福利与利用公款滥发
实物应该有更明确的规定和必要的
惩戒措施。另外有一些公务员应该
享受的待遇，也应该依法依规落实。

常睿（山东省基层公务员）：
公家人过节发点礼品，由来已

久；中秋发月饼，春节发年货，体现
出单位对职工的人文关怀。当然，纠
四风转作风，惩治和预防腐败，人人
拍手称快。中央规定，不准乱发奖
金、补贴和福利，但是，适逢重要节
日把职工基本的福利统统取消，未
免有点过了，确实让人寒心。

我在县乡基层工作，过节不但
没有发月饼，什么奖金福利都没有
了，就连通讯补贴也已经取消了。就
拿通讯补贴来说，有的地方现在都
照常执行着，而在县乡基层就被规
范掉了，有些基层领导装聋作哑，怕
担责任，对这些待遇不一致的问题，
既不请示也不关心，事不关己高高
挂起，弄得基层工作人员心情不爽。我是2011年9月开始上班

的，刚上班就赶上了中秋节，
办公室的同事帮我领来了中
秋福利——— 300元现金，当时
觉得特别温暖。拿着钱回到
家，看到在出租车公司上班的
爸爸领回家的福利：两桶花生
油和一盒月饼。大家各自说着
自己单位的福利待遇，不管多
少，都有被关心的感觉。

不过自从去年春节，“福
利”这俩字就没有再出现在我
们的生活中了。去年春节放假
前一天，等到下午6点也没有
任何有关“福利”的消息，大家
就都悻悻地回家了。虽然三百
五百的钱并不算多，但是过节
单位没有给这种“福利”，总觉
得心里凉凉的。过节福利，有
安慰关心的作用，过年过节

了，单位给所有的基层员工发
一点福利，每个人就都能感受
到这个大家庭的温暖。

或者，这种温暖可以用更
多的方式给与。比如，节假日
按时放假，让员工有时间陪伴
家庭；比如，组织集体的文艺
活动，用集体放松的方式给员
工一些“精神福利”。来稿整
理：本报见习记者 周国芳

给职工发福利

可以用更多方式

刚刚过去的中秋节，我们
单位发了一盒月饼、一盒橄榄
油和一提花生油，比较经济实
惠。周围很多在私企工作的朋
友也大都发了水果、月饼之类
的，但公务员朋友都抱怨自己
什么也没收到。

其实，在企业上班，除了五
险一金和体检之外，员工平时
的福利是很少的。福利也只有
在逢年过节的时候会发点。我

认为，从员工的角度看，过年过
节的当然得发点福利，这样才
能提高员工对企业的归属感，
发点福利心理也平衡，放假回
家拿着也很长面子。从企业看，
企业发福利也是对员工的关
怀。中央八项规定之下，身边
很多企业也跟风不给自己员
工发福利，我们单位倒是没有
变化。企业与政府部门不同，
是用效益给员工福利，并不是

公款发福利，所以我觉着没必
要取消。虽说政府机关比企业
相对安稳，平日待遇也不错，
但是基层公务员现在也不是

“轻松差事”了，过节一点福利
不发不说，加班也是家常便饭
了。中央严查过节违规发福
利，大快人心，后来了解到基
层很多人的工作状态也觉着
他们挺可怜的。来稿整理：本
报见习记者 周国芳

企业发点福利

员工心理也平衡

我在省城一家国企工作。
和大多数人预料的一样，今年
中秋我们什么福利都没有发。
自八项规定以来，这几乎成为
过节时的常态，大家都怕惹事，
听说有的事业单位三八妇女节
发的福利后来又收了回去。

以前过节时，单位会发一
些购物卡，用这卡买些过节礼
品还算可以。现在没有了，就
要自己想办法。今年，很多同
事都是自己花钱给老人买的
月饼。

与之相伴的，是争议之
声。反腐是好事，这一点大家
没有意见，但是正常福利被剥
夺，大家的抱怨声随之而起。
根据媒体的报道，今年购买月
饼的多是个人。在中国人的概
念里，中秋是仅次于春节的传
统佳节，单位发二斤月饼，亲
朋好友一起品尝，共享团圆之
乐，本是人生乐事。月饼虽不
贵，却能让大家感觉到温暖。
现在全部取消，自然觉得没有
人情味。

国企员工多，机构大，工资
基数本来就不高，福利是单位
对员工的关爱体现，可为了不
出事，连最基本的关爱都取消
了，弄得员工怨声载道。抱怨声
多了，管理难度就相应增加，可
能就有人琢磨着要巧立名目发
福利，而这样的风险更大。

所以，我们支持反腐，反
对借福利之名购置奢侈的福
利，但希望员工基本的、合理
的福利能够得以保留。
来稿整理：本报记者 马云云

反腐该不该全部取消职工福利？一位国企员工的看法：

反反对对借借福福利利之之名名
购购置置奢奢侈侈的的““福福利利””

职工福利到底该不该发？这是个问题。从反腐的角度来看，，一些单位钻空子，利用福
利打擦边球，使原本正常的福利一词渐渐蒙上了一层灰色，福利成了烫手山芋。从职工的
角度来看，一些单位取消或减少节日福利也引发出“不适应症”，不少人抱怨幸福感降低，
基层员工盼发福利。到底该不该发？想解决这个问题，还是先给福利正名吧。

过节福利

有也可无也罢

其他单位都执行

心理上也接受了

这个中秋节，我花了约四
百元钱给双方父母买了礼品，
都是自掏腰包，而早些年的中
秋节前，单位会给我们每人发
四百元左右的福利，这个数额
和我这个小家庭的节日花销
基本持平。

两方父母都住在农村，以
公务员身份回家，还带点单位
发的小福利，这对我来说，至
少是有点面子的，但现在这些

都没了。刚取消那会儿，我觉
得没有人情味，但看到全国各
地、身边其他单位都这样执
行，慢慢地心理上也能接受
了。

其实，现在年轻人的压力
很大。很多人认为我们端着铁
饭碗，不愁吃穿，实际上，我每
个月收入两千多元，还房贷就
一千多，其他再去掉人情消
费，每个月几乎存不下积蓄，

有时候甚至要老人帮忙。所
以，这点福利对我们来讲的确
有一定帮助，把各种福利一禁
了之，有点因噎废食的味道。

但从另一个角度来讲，倒
不如适当提高基层公务员收
入水平，同时把工资、福利等
都放到阳光之下，让社会广泛
监督，这样也避免坊间的各种
猜测，对谁都好。
来稿整理：本报记者 马云云
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教教师师节节送送上上一一段段祝祝福福语语吧吧
齐鲁晚报全媒体矩阵帮你传递心声

本报讯 教师节到了，教育部要求教师拒收礼。有
的学校老师也宣誓：教师节不收礼。但是到了老师的节
日，总是想表达自己的心意。如果你有什么想对老师表
达，或是道谢，或是祝福，通过我们的报纸、APP、微博、
微信等渠道，帮你传递给恩师。参与方式：

1、登录齐鲁晚报网点击“老师，我想对您说”专题留
言；2、下载安装“齐鲁壹点”，在“情报站”直接进行评论；
3、关注“齐鲁晚报（qiluwanbao002）”官方微信，以“教师
姓名+祝福语+自己姓名+自己联系方式”的格式发送给
官微；4、关注@齐鲁晚报微博，添加 #老师，我想对您
说 # 话 题 后 @ 齐 鲁 晚 报 。5 、直 接 编 辑 短 信 发 至
18660805166。

注意事项：留言时需要注明祝福老师的学校及姓
名；需要注明自己的学校（或单位）、班级及姓名。

届时，齐鲁晚报网站、《壹点》APP和@齐鲁晚报官
微将滚动播发祝福语，并进行微视现场直播。你也可以
自拍视频发微博然后@齐鲁晚报，或者传至邮箱：
64054979@qq.com，我们将择优转发。

看看车车展展，，下下载载““齐齐鲁鲁壹壹点点””
购车享3000元现金优惠

本报讯 本届齐鲁秋季车展依旧采用“双馆齐下”
的展出模式。其中，济南舜耕国际会展中心仍是豪华车
及进口车品牌主要展区。值得一提的是，本届车展上将
迎来F1赛车级别的汽车品牌——— 迈凯伦，让观众感受
超级跑车魅力。在济南高新国际会展中心，依然是合资
品牌与自主品牌展区。

车展期间，您只需要下载齐鲁晚报官方客户端“齐
鲁壹点”并注册参与互动，即有机会获得价值3000元的
现金购车券（仅限9月27日开业的齐鲁汽车生活广场内
购车使用）。我们将从新注册用户中抽取5名用户，在“齐
鲁壹点”客户端上公布获奖名单并公示抽奖过程。公示
期1天后，用户可凭手机号码及身份证号领取现金抵扣
券。另外，“齐鲁壹点”还准备了电影票、洗化用品、洗牙
卡、门票、矿泉水等众多礼品。你只要下载“齐鲁壹点”，
均有机会免费获得。下载方式：

1、扫描车展门票上的“齐鲁壹点”二维码；
2、手机登录网址：https://www.qlwbyidian.com/in-

stall.html；或者扫描二维码下载。

更多>>

官方微信

壹点官方APP

官方微博

有媒体报道，央企负责人薪酬
调整五大国有银行高管的薪酬恐遭
波及，这也将逐步减少行业内管理
层和员工的薪酬差距。

另外，最近有个词也挺火的，叫
“金融民工”，金融行业有金融高富
帅，也有金融民工。任何一个行业都
是如此，与之相同如IT行业，有IT

高富帅，也有IT民工。再比如小编所
在的新闻行业，有新闻高富帅，也有
新闻民工，说到此处都是泪啊。

你所在的行业有高富帅和民工
吗？你是怎样看待这种现象的？合理
吗？欢迎现身说法，并说出你的想法。

投稿方式:
1 .关注本报微信公众平台投稿,

或者微博@齐鲁晚报
2 .加入“今日说事”QQ群,群号:

392120875
3 .发 送 到 邮 箱 : f a n g 6 0 7 @

163 .com

下期
点题

你所在的行业

收入差距有多大
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